

CAPITANAS

Larga carrera

Después de 26 años de encabezar la Dirección General de la Asociación Nacional de Transporte Privado (ANTP), ahora es turno de **Leonardo Gómez** de tomar la presidencia del organismo.

El ingeniero industrial con especialidades en logística y administración, tiene varios temas urgentes que afectan la operación de sus agremiados, los transportistas de las empresas más grande del País.

Entre los principales socios del organismo están Ternium, Arca Continental, Bimbo, Cemex, Liverpool, Bio Pappel, Nissan, Soriana, Amazon y Heineken, solo por mencionar algunos.

Los temas más urgentes a resolver en el sector son la inseguridad en las carreteras y la mala infraestructura de algunas vialidades por donde circulan los fulles y camiones, pero también la acreditación del diesel en términos fiscales, la escasez del combustible y la diferida Carta Porte.

Aunque el diesel no está pagando IEPS desde hace tres semanas, el precio de este combustible se ha incrementado. De hecho, es el que más se ha encarecido y para los transportistas representa uno de los costos más importantes.

Además de esos temas que Gómez conoce de sobra, seguirá trabajando en asuntos como seguridad vial, infraestructura, movilidad y competitividad de los negocios.

Incubadora de e-commerce

La incubadora de comercios electrónicos Riogrande acaba de cerrar una ronda de inversión con la que levantó 12 millones de dólares.

La ronda estuvo liderada por Y Combinator y el fondo mexicano Wollef, que llevan **Cristóbal Perdomo** y **Eric Pérez-Grovas**. También participaron los inversionistas ángeles **Arielle Zuckerberg**, de Coatue; **Simón Borrero**, de Rappi y **Justin Mateen**, de Tinder.

El capital levantado será utilizado en la mejora de la tecnología que permite a Riogrande automatizar el proceso de crecimiento de marcas de e-commerce y realizar adquisiciones estratégicas.

Riogrande fue fundada en México en 2021 por **Tono Mandly**, **Iván Amelong** y **Fede Naidés**. Su modelo de negocios está basado

en incubar marcas propias, aliarse con emprendedores para crecer sus negocios de e-commerce y adquirir pequeñas y medianas compañías en línea para escalarlas en plataformas que aspiran a competir con MercadoLibre y Amazon.

La empresa está enfocada en tres categorías de negocio: hogar, cocina y belleza.

Las marcas de Riogrande ofrecen ingresos anualizados por varias decenas de millones de dólares y el objetivo de la compañía es superar los mil millones de dólares antes de tres años, con márgenes superiores al 35 por ciento.

Influencers y gamers

La era de los influencers en marketing va para largo en México.

Esta tendencia, que se conoce como live streaming commerce, ya lleva un tiempo en Asia, sobre todo en Corea, pero apenas empieza a asomarse en el País.

Aunque muchas empresas están haciendo pruebas, la realidad es que apenas 3 por ciento explora posicionar sus marcas bajo este esquema.

Por ello no debe sorprender que algunas consultorías enfoquen sus bate-



rias a este segmento y a otro que ha crecido como la espuma: el gaming, que se apoya en videojugadores y donde empresas como Puma patrocinan toda una liga completa de equipos.

Una de estas compañías es LDM, que encabeza **Israel Santiago**, la cual ya ha realizado campañas con empresas como Nivea, la Universidad del Valle de México y BlimTV.

La empresas ven potencial en México, pues es un mercado bien posicionado en live streaming commerce, sólo detrás de Brasil y Chile, y ni qué decir que en gaming, donde está arriba de Brasil y Colombia.

La apuesta es llevar a más marcas de moda, calzado, tecnología y otras a plataformas como TikTok, Twitch y Kuick, entre otras.

Mexicana de shopping

Netsoft, una firma mexicana que ofrece tecnología administrativa y financiera en la nube, a cargo de **Héctor García**, ya se prepara para sacar la billetera y hacer una compra.

La compañía acaba de anunciar un acuerdo de intención de compra de la empresa brasileña Habillis, con la cual busca aterrizar en ese mercado para incrementar su participación en la región de Latinoamérica.

Habillis, que fue fundada hace 2 años y que se ha dedicado a la implementación de tecnología en la nube en Brasil, se suma al portafolio de marcas que perte-

necen a Grupo Netsoft.

La adquisición de esta firma sudamericana que cuenta con más de 30 clientes y un equipo conformado por alrededor de 20 personas, llevará a la apertura de una oficina física de Netsoft en Sao Paulo.

Para Netsoft, esta compra significa un aporte al fortalecimiento de negocios y startups que se encuentran en camino de convertirse en unicornios en Latinoamérica.

capitanes@reforma.com



ALICIA ARIAS...

Es cofundadora de Mujeres en Finanzas, la primera red femenina de la industria financiera en México para el empoderamiento y desarrollo de carrera profesional. Actualmente es Head Advisors de GBM y responsable de impulsar a emprendedores que promuevan la democratización de las inversiones a través de la tecnología.





Así detuvieron al Bronco

La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEDE) de Nuevo León llevaba varios días siguiendo los pasos de **Jaime Rodríguez Calderón**. Al *Bronco* lo iban a detener un día antes, pero no lograron ubicarlo con precisión, debido a que pasó unos días antes en Coahuila. El día de la aprehensión, el 15 de marzo, viajaba con amigos en una Suburban color gris por una carretera del sur del estado, en General de Terán. Horas antes habían cambiado de vehículo en un rancho, como si supieran que los iban siguiendo.

Una patrulla de la fiscalía les marcó el alto. Dos agentes ministeriales se acercaron al auto. El conductor de la Suburban les pidió "la atención". "Viajamos con el exgobernador", les dijo. Según este reporte, es falso que el chofer del *Bronco* fue quien lo terminó entregando, una versión que el gobernador **Samuel García** ha dado por válida.

Los agentes pidieron a los tripulantes que descendieran de la camioneta. Uno de ellos le mostró a Rodríguez Calderón la orden de aprehensión en su teléfono móvil. "Tenemos que subirlo a la patrulla", le dijeron. *El Bronco* respondió que no había por qué llevarse, que lo acompañaran a su rancho y que allá los trataría "como se merecen". Intentó dos o tres veces convencerlos. Apeló a su derecho de que lo asistiera un abogado y habló con uno de sus exsecretarios de Seguridad. Al darse cuenta que sus intentos no fructificaron, se acercó a los amigos que lo acompañaban y les dijo: "Ya les eché

a perder la carne asada", y se subió a la patrulla.

Escortado por varias patrullas y camionetas, *El Bronco* fue trasladado hacia el penal de Apodaca. Todo el tiempo fue acompañado por agentes de la FEDE y por convoys de la Fuerza Civil estatal. Cuando arribó al reclusorio, su rostro fue cubierto para evitar las fotografías de los reporteros que lo esperaban en la entrada.

Ya adentro, mientras le realizaban los dictámenes médicos para su expediente clínico, enfundado ya en su ropa oficial del Centro Penitenciario, fue fotografiado y las imágenes se difundieron a los pocos minutos en las redes sociales.

Al mismo tiempo, el gobernador Samuel García celebraba en sus redes: "4 años y 4 meses tardamos, pero al fin lo logramos. Quien la hizo la paga. #BroncoFirmas #NIncórruptible", escribió. Luego, en una conferencia afirmó que "ser incorruptibles empieza por no robar", pero también por castigar a los que robaron y desviaron el dinero de Nuevo León a sus campañas. "Somos un gobierno incorruptible, quien la hizo, la paga".

Además del delito de peculado, la acusación de la FEDE de

Nuevo León es por uso de recursos de procedencia ilícita en su campaña presidencial.

En este espacio publicamos que la UIF, a cargo de **Santiago Nieto**, realizó una investigación exhaustiva de *El Bronco* a petición de un Ministerio Público, la cual mostraba manejos financieros sospechosos desde 2007, dos años antes de competir por la presidencia del municipio de García, Nuevo León, abandonado por el PRI.

De 2017 a 2019, a la mitad de su gubernatura y en su apuesta para alcanzar por la vía independiente la silla presidencial, *El Bronco* recibió cheques interbancarios por 8 millones de pesos y emitió desde sus cuentas este tipo de instrumentos por un total de 6.7 millones.

La fiscalía estatal y el gobierno de Samuel García van con todo para dejar al *Bronco* en la cárcel, a pesar de que la investigación la va a atraer la Fiscalía Especializada para la Atención en Delitos Electorales.

Ya veremos cómo acaba esta historia. ●

mario.maldonado.
padilla@gmail.com
Twitter: @MarioMal

El día de la aprehensión, viajaba con amigos en una Suburban por una carretera del sur del estado. Horas antes habían cambiado de vehículo, como si supieran que los iban siguiendo



MÉXICO SA

Reforma electoral en puerta // Políticos al borde de un ataque // Barones y secretos de Estado

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

SILA REFORMA eléctrica presentada por López Obrador provoca convulsiones en los consorcios privados nacionales y foráneos que, gracias al erario y al régimen neoliberal, hacen jugosos negocios en ese sector (perderán todo tipo de privilegios, que son muchísimos), entonces habrá que estar atentos a los ataques de pánico y furia que en la clase política autóctona provocará otra iniciativa constitucional del Presidente: la electoral, que, entre otras cosas, propone reducir las inagotables prebendas y multimillonarias cantidades de las que gozan en ese mundillo, incluidos los partidos políticos.

EN SUS PRIMERAS pinceladas, el mandatario detalló el martes pasado que después del 10 de abril (revocación de mandato) enviará una iniciativa de reforma constitucional “para garantizar la democracia en México, que ya no haya jueces con actitudes tendenciosas en lo electoral; esto es, que no haya consejeros, que no haya magistrados que no tengan vocación democrática. Y también que se garantice el voto libre, secreto, que no haya fraudes electorales. Nosotros llegamos a la Presidencia luego de luchar muchos años y de padecer fraudes electorales, entonces tenemos que dejar consolidada la democracia. Y vamos a presentar esa iniciativa y lo vamos a hacer con la participación de todo el pueblo. Adelanto que voy a proponer que sea el pueblo el que elija a los consejeros electorales y a los magistrados de manera directa, con voto abierto. Se acabó—espero que se acabe—lo de los acuerdos cupulares contrarios al interés del pueblo”.

AYER ABRIÓ EL abanico un poco más: “que se propongan como candidatos a consejeros y magistrados a gente con vocación democrática y de inobjetable honestidad, que los hay en el país, y que con los tiempos que tiene el INE—no como ahora, que ya no quiero hablar del tema—se difunda quiénes son, verdaderamente independientes, ciudadanos íntegros, mujeres y hombres. Y estoy proponiendo que el Ejecutivo, cumpliendo con ese perfil, haga una propuesta de 20 (10 mujeres, 10 hombres); el Judicial lo mismo, el Legislativo, ya son 60, y a difundir quiénes son, a qué se han dedicado y que de ahí salgan los que van a estar en el consejo. No más cuotas”.

AGRÉGUESE EL ASUNTO presupuestal, el de mayor relevancia para los próximos a infartarse: “¿Por qué va a costar tanto (el aparato electoral) si podemos ahorrar la mitad? ¿Por qué 20 mil millones y no 10 mil? Cuesta mucho, es el organismo electoral (INE) más caro del mundo y además sin confianza. O sea, necesitamos dejar establecido un órgano que realmente haga valer la democracia en el país, que es fundamental, no regresar a los tiempos del fraude electoral”. Además, “¿para qué tantos diputados o tantos senadores? Estoy proponiendo la eliminación de los plurinominales”. ¿Y a los partidos políticos? También: recorte presupuestal. Otra: “vamos a analizar la posibilidad de que se federalice el proceso electoral, que sea un órgano federalizado el que lleve a cabo todas las elecciones, precisamente para que no haya doble gasto, porque hay duplicidad (órganos federales y estatales). Podría tenerse, si hay una reforma constitucional, un sólo órgano electoral federalizado. Entonces, agárrense, porque en breve veremos un sinnúmero de infartados en el mundillo político-electoral, al grito de “ni un peso atrás”: Lorenzo, Ciro y pandilla; los mafiosos “líderes” de las empresas privadas disfrazadas de partidos políticos; magistrados multimillonarios y conexos.

Las rebanadas del pastel

FUE COSTUMBRE DE Manuel Espinosa Yglesias, otrora poderosísimo dueño de Bancomer, ofrecer un muy temprano desayuno-conferencia de prensa tres horas antes de la inauguración de la convención nacional bancaria, en el que divulgaba todo tipo de “secretos de Estado”, dejando de lado al gobierno federal. En la de 1982, por ejemplo, anunció el retorno del Banco de México al mercado cambiario, del que esa institución se retiró el 17 de febrero para que el peso se “deslizara libremente” (léase se devaluara brutalmente). Y, en efecto, a eso de las 10 y pico de la mañana de ese mismo día, el presidente José López Portillo inauguró la convención y el secretario de Hacienda, Jesús Silva-Herzog Flores, confirmó lo dicho por el banquero. El poblano les apesó la fiesta, pero en aquel entonces los jilgueros ovacionaron al magnate, aunque, a la vuelta de los años resulta que aquellos que aplaudían a rabiar son los mismos que hoy ácidamente critican a López Obrador por “revelar secretos”, como el alza de la tasa de interés.

cfvmexico_sa@hotmail.com



IN-
VER-
SIONES

OPINIÓN DE LA CONSAR

Sin riesgos, venta de Afore Citibanamex

La Comisión Nacional para el Sistema de Ahorro para el Retiro, que preside Iván Pliego, considera que la venta de Afore Citibanamex anunciada por Citigroup en enero pasado no representará riesgos de concentración en ese mercado, luego de que distintas organizaciones, incluyendo Profuturo, mostraron su interés por adquirirla.

PEGA LA INSEGURIDAD

TeleVía no venderá Tag en vía pública

Resulta que la empresa de tepeaje TeleVía suspendió la venta en la calle de los dispositivos electrónicos (Tag) para accesos a carreteras de cuota. La compañía tomó la medida debido a que los usuarios se veían expuestos a prácticas fraudulentas de vendedores no autorizados, así como por el riesgo a la integridad física de sus vendedores.

ESTÁNDAR DE CALIDAD

Firman alianza para las cadenas de frío

Para desarrollar e impulsar la cadena de frío en América Latina, la Global Cold Chain Alliance y la Asociación Nacional de Establecimientos TIF firmaron un memorando de entendimiento con el fin de crear una alianza de servicios para promover el desarrollo de la cadena de frío en México y elevar los estándares de calidad.

BONO A 2025

Liquida Televisa por anticipado 200 mdd

Para disminuir el monto de su deuda en dólares, Grupo Televisa completó el pago parcial anticipado por 200 mdd de un bono con vencimiento a 2025. Esto representa una tercera parte de 600 mdd de deuda que contrató con tasa de 6.6% para que estuvieran en circulación al 30 de marzo de 2022.

CAMINO AL DESLISTE

Elementia aprueba precio para la oferta

Los Consejos de Administración de los fabricantes de materiales de construcción Elementia y Fortaleza, aprobaron los precios de acción y condiciones para comprar la totalidad de las acciones del capital social de ambas empresas. La idea de la Oferta Pública de Acciones es eventualmente deslistarse del mercado de valores.



LA CUARTA TRANSFORMACIÓN

Darío Celis

@dariocelis



Se le acaba el gas a México



Abraham Alipi

POR MUCHO TIEMPO se sostuvo que México tenía una gran ventaja por tener acceso al gas más barato del mundo: el de Estados Unidos. Sin embargo, en febrero de 2021 esta situación cambió drásticamente. Con precios que tocaron los 400 dólares por millón de BTUs, y con la amenaza latente del gobierno de Texas de no dejar salir el gas de su estado, México estuvo en una situación crítica ante la falta de suministro de gas natural.

México tiene una demanda de 8 mil 500 millones de pies cúbicos por día en promedio, de los cuales únicamente 30% es producción nacional y 60% es utilizado para la generación de energía eléctrica.

Un factor muy importante en el mundo es el almacenamiento, para lo que carecemos de infraestructura. Esto nos hace depender aún más del vecino y seguir expuestos a lo que pase al norte de nuestra frontera.

Típicamente el período de inyección de gas natural a los almacenes es en el verano, y de extracción en el invierno. Actualmente los inventarios allá están en niveles muy bajos, lo que incrementa la volatilidad en el precio del combustible.

En marzo del 2020 el contrato futuro expiró en 1.82 dólares por millón de BTUs, solo dos años después el contrato del mismo mes ya alcanzó a tocar los 5 dólares.

Esto demuestra que con cualquier eventualidad que se presente en Estados Unidos, los precios se pueden volver a disparar y México no tiene otra alternativa que seguir pagando por el combustible americano.

Aún y cuando en los planes de negocios de Pemex uno de los principales objetivos es incrementar la producción nacional de gas natural, la tendencia ha ido en dirección contraria y la producción ha ido disminuyendo, incrementando así nuestra dependencia energética con Estados Unidos.

Campos como Burgos, Nuevo Pemex y Cactus son los principales proveedores del gas natural nacional. En el caso de Burgos el complejo tiene capacidad para procesar mil 200 millones de pies cúbicos diarios de los cuáles solo está operando el 25%.

Al estar en la zona norte de nuestro país, este gas es un perfecto sustituto del gas de importación, es decir si se incrementara la producción en Burgos las importaciones disminuirían en la misma proporción.

En el caso de Nuevo Pemex y Cactus la caída en la producción de los últimos años también ha sido constante.

Por mencionar solo un ejemplo reciente, en el fin de semana del 25 de febrero el Centro Nacional de Control de Gas Natural, que encabeza **Abraham Alipi**, emitió un aviso de alerta.

Lo puso en el Sistema de Transporte de Gas Natural, debido a la suspensión de la inyección de gas en estos dos campos, lo cual generó un incremento imprevisto en las importaciones que se tuvieron que pagar a sobrecosto por la falta de planeación.

Si bien el gas de Estados Unidos sigue siendo el más barato del mundo a pesar del incremento de precios en el último año, crear una dependencia hacia él, no es una ventaja para México.

Incrementar la producción nacional, mejorar la infraestructura de transporte y crear infraestructura de almacenamiento debería ser una prioridad para México en aras de garantizar la seguridad energética del país.



TRAS SU ARRIBO la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, **Jorge Arganis** inmediatamente se dio cuenta que el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM), que comandaba **Gerardo Ferrando**, quería controlar todos los aeropuertos federales, sin tener conocimientos del sector y con personal percibiendo sueldo millonarios muy por encima de los de la propia dependencia. El GACM poco a poco comenzó a convertirse en agencia de colocación de amigos y familiares, presionando a los aeropuertos de la red a que contrataran a sus recomendados que sabían de construcción, pero no de aeropuertos. Por si eso fuera poco, Arganis descubrió la escandalosa licitación de acero y otros materiales que formarían parte de la ampliación y remodelación del Aeropuerto Internacional de la CdMx (AICM), y decidió removerlo inmediatamente. Lo curioso es que últimamente se le ha visto rondar a Ferrando y sus cercanos nuevamente por los pasillos del AICM. ¿Estarán buscando colocarse nuevamente? Lo peor es que el director del AICM, **Carlos Morán**, por su total desconocimiento de la dinámica de operación del aeropuerto más grande de Latinoamérica, ha dejado de pagar a proveedores vitales, afectando operaciones y poniendo en riesgo la seguridad aérea con incidentes que ya hemos publicado en esta columna.



Gerardo Ferrando

DIVERSOS POSTORES QUE participan en el proceso vigente de Licitación Pública Internacional No. LA-049000975-E10-2022 para la contratación de 19 mil 262 equipos de cómputo para la Fiscalía General de la República, han manifestado en la junta de aclaraciones que el área técnica a cargo de **Félix Morales Barrera**, director de Servicios de Cómputo Personal, sin fundamento técnico, o en el mejor de los casos erróneo, se han encargado de moldear y aprobar los mecanismos técnicos, administrativos o jurídicos, estos últimos sin jurisdicción y facultad para hacerlo, con la complacencia del coordinador de Planeación y Administración, **Francisco Sáenz**, y en contubernio con el área normativa de la Dirección General de Recursos Materiales. Por ejemplo, la violación del procedimiento y el cambio de alcance que sufrió el proyecto desde el estudio de mercado a la publicación oficial, para hacer que las empresas Theos, Mainbit, Altum, Cloudes y Soluciones Empresariales Comercia obtengan condiciones favorables.



Francisco Sáenz



VIENE LA LICITACIÓN de logística y distribución de medicamentos y material médico y de curación del IMSS, que dirige **Zoé Robledo**. Desde ya se mueven diversos resortes para proteger un multimillonario negocio que ya no controlan los Fármacos Especializados de **José Antonio Pérez Fayad**, los Dimesa de **Alfonso Álvarez Bermejillo**, los Maypo de **Carlos Arenas**, los CPI de **Gerardo Morán** o los Ralca de **Héctor Javier González**, sino los nuevos contratistas y proveedores de la 4T. En la primera línea aparece la empresa Vantage, de las familias Ruiz de Chávez y Torres, surgida en el estado de Morelos y con fuertes nexos con el ex gobernador de esa entidad, **Graco Ramírez**. No los pierda de vista.



Zoé Robledo



COORDENADAS

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@F_Q



AMLO va por todo el control político

El presidente de la República siguió el día de ayer explicando las líneas que contendrá **su propuesta de reforma constitucional** en materia electoral.

Además de la elección directa de consejeros y magistrados del Tribunal Electoral, que había comentado hace un par de días, también dio a conocer que buscará **eliminar, o al menos reducir, el número de diputados plurinominales.**

Este hecho puede cambiar de manera muy importante el balance político nacional.

Si en la Cámara que hoy está en funcionamiento se hubiera elegido exclusivamente a los diputados de mayoría relativa, Morena y sus aliados tendrían el 62 por ciento de los legisladores.

En contraste, considerando a los plurinominales, ese porcentaje hoy está en el 55.4 por ciento.

El sentido de la existencia de los diputados plurinominales es generar una representatividad más fiel de la composición política nacional.

De no existir tales legisladores, una fuerza política como la de Morena y sus aliados, que **obtuvieron en conjunto el 44.3 por ciento de los votos** en las elecciones del año pasado, podría llegar a tener hasta **18 puntos adicionales en su representación** en el Congreso.

Para Morena, esa posibilidad permitiría que aun con un resultado como el del año pasado tuviera el control del Congreso.

Está fuera de duda, el objetivo de la reforma en materia de diputados plurinominales es **aumentar las posibilidades de que Morena continúe como el partido mayoritario** entre los diputados.

Adicionalmente, el presidente López Obrador señaló que propondrá una **reducción del financiamiento para los partidos políticos**, así como para el Instituto Nacional Electoral (INE).

La única manera de conseguirlo en este segundo caso es reduciendo las **capacidades de fiscalización del Instituto** y quitándole responsabilidades como la de la emisión de la credencial electoral.

Seguramente, la promoción que se hará de esta reforma señalará que con bajar los sueldos de los altos



funcionarios del INE será suficiente para tener una autoridad electoral que cueste menos a los ciudadanos.

Es **absolutamente falso**, el tema de fondo son las funciones que legalmente tiene asignadas el Instituto.

En el caso de los partidos políticos, igualmente, el objetivo será que aquellos que **hoy están más débiles financieramente** continúen en esa condición, dando oportunidad para que el partido en el poder, que de modo natural **tiene mayor respaldo de las propias instituciones públicas**, tenga más posibilidades de resultar triunfante en los próximos comicios.

Hay quien piensa que esta propuesta es meramente un distractor, ya que será muy difícil que cuente con los votos suficientes para pasar.

Lo segundo es cierto. Los partidos opositores se opondrán a estas propuestas de modo generalizado.

Sin embargo, me parece que **es más que un distractor**.

Se trata nuevamente de **una estrategia para desacreditar al INE** y eventualmente debilitarlo.

Dentro de un año habrá la sustitución de cuatro integrantes del Consejo General del Instituto, entre ellos su presidente Lorenzo Córdova.

Si el INE llega debilitado a ese momento, **los márgenes de Morena para influir en la selección serán mucho mayores**.

De esos nombramientos surgirá el Instituto que habrá de organizar las elecciones del 2024.

Lo que es visible es que el gobierno de López Obrador **no quiere un INE que sea imparcial y bien acreditado**, y que por lo tanto, limite las posibilidades de hacer trampas o de usar de recursos prohibidos por la ley para promover a los candidatos de Morena y sus partidos aliados.

Un INE y un Tribunal fuertes e independientes, son para Morena una amenaza tan grande como un candidato opositor respaldado por los partidos del bloque de contención y del Movimiento Ciudadano.

Y, a todo esto.

¿Quién puede ser el personaje que encabece a la oposición?

Sin él, todo lo demás es ocioso.





La gran depresión

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

La apreciación del peso, nada que ver con la 4T

Es probable que el presidente Andrés Manuel López Obrador use la apreciación del peso frente al dólar como un instrumento más de propaganda de los muchos que utiliza todo el tiempo para conducir su movimiento desde su posición como jefe del Ejecutivo.

Pero también es posible que el líder de la 4T realmente se crea que el mercado le da un aval con esos niveles de paridad peso-dólar por debajo de los 20.

El riesgo de que piensen en Palacio Nacional que esta apreciación cambiaría es una especie de aplauso de pie de los participantes del mercado a sus políticas públicas es que no reflexionen sobre la urgente necesidad de moderación que debe tener este régimen.

Porque una cosa es la resiliencia de los agentes económicos y la velocidad de escape que pueden tener los capitales financieros en el momento en que realmente la situación política, económica y financiera se compliquen, y otra muy diferente es que no haya pleno entendimiento que, ante los ojos de los inversionistas, nacionales y extranjeros, México es hoy un país de riesgo más elevado.

Hay un abuso de la poca información de la que disponen muchos de los fieles seguidores de la 4T cuando en las mañanas López Obrador presume la apreciación del peso y el aumento de las remesas que envían los mexicanos, básicamente desde Estados Unidos.

Hay millones de mexicanos que se han tenido que ir de su país y millones más que están en proceso de intentarlo porque en sus lugares de origen, junto a sus familias, no tienen oportunidades de desarrollo económico o bien porque la violencia los ha hecho literalmente escapar con lo que traen puesto.

Y en el caso de la fortaleza de la moneda mexicana no hay un solo factor interno que lleve a un sentimiento universal de querer poseer pesos mexicanos como respuesta a las políticas públicas del régimen actual. Al contrario, la administración de

López Obrador ha generado en algunos momentos la venta de activos en moneda nacional.

El peso hoy ha recobrado fortaleza por una razón estructural de la política monetaria de Estados Unidos.

La inflación general en ese país está en torno a 8% en términos anuales y su tasa de interés se mantiene en 0.25 por ciento. Esto implica que mantener dólares invertidos en instrumentos de renta fija garantizan una pérdida en términos reales.

Por el contrario, comprar pesos mexicanos implica tener un retorno de por lo menos 6.5% que es la actual tasa interbancaria a un día.

En el momento en que la Reserva Federal alcance niveles de tasa de interés más altos y la inflación muestre una tendencia sostenida a la baja, esos flujos cambiarán y entonces el peso se depreciará.

En la medida en que Rusia se estanque en su invasión y tenga que negociar con Ucrania, bajan las ansias de los capitales de volar a la calidad y se aprecia el peso. Si ocurre un accidente militar en Europa del Este, el peso se deprecia.

En fin, cualquier combinación que queramos ver para explicar la fortaleza del peso viene del exterior.





**Ricos
y poderosos**

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail.com

Encareció, en México, el costo del dinero

Dos noticias. Una mala y otra peor.

Así como han subido el precio del aguacate, el limón y una gran cantidad de alimentos, entre otros productos, el precio del dinero también ya se encareció.

Esa es la mala noticia.

Lo peor es que continuará elevándose a lo largo del año.

Se anticipa que Banxico elevará su tasa de interés a entre 8.25 y 8.50% aunque los más pesimistas creen que podría aumentar hasta el 9%.

La tasa de interés de referencia de Banxico marca la base con la que disponen sus productos crediticios los bancos.

La llamada inflación de importación, como se le conoce a ésta oleada alcista en los precios de las mercancías, —por estar originada en la disrupción de cadenas de suministro y a consecuencia de la invasión de Rusia a Ucrania— obligó al Banco de México a elevar su tasa de interés de referencia. La tasa de interés de referencia, es como lo dice su nombre, la tasa que toman en consideración los bancos comerciales para determinar las tasas de interés de sus productos. Aunque la competencia entre los bancos sirve de dique para que no se desboque el alza en el precio de los productos crediticios bancarios, lo cierto es que hay circunstancias en las que no tienen más remedio que reflejar al menos una parte de ese aumento.

Así entonces, las tasas de interés más elevadas del “banco de bancos”, como se conoce a la banca central, tiene como efecto, aunque no directo ni total, pero sí en el tiempo y parcialmente, el encarecimiento del crédito en general.

En consecuencia es más caro el costo del dinero para los usuarios del crédito en general.

A la fecha, ya se observa la elevación en la tasa de interés del dinero plástico, como se llama genéricamente a los productos como tarjetas de crédito bancario.

Pero también ya es una realidad en los préstamos de nómina y personales y ¡hasta hipotecarios!

Hay que recordar que desde el mes de junio del año pasado, Banxico inició un ciclo alcista en sus tasas de interés de referencia, ante las mayores presiones inflacio-

narias que existen en el país.

Estos ajustes tienen un impacto en el costo del crédito bancario de casi todos los productos financieros, particularmente en los que tienen tasas variables y los financiamientos futuros.

El 25 de junio, Banxico elevó su tasa de 4 a 4.25%.

Con ello inició un aumento que llevó su tasa de referencia a 6.50 por ciento, el pasado 25 de marzo.

En consecuencia, cualquiera que piense contratar un crédito, es casi seguro que le resultará más costoso que hace unos meses. Esto para los productos que tienen tasas variables.

Quienes tienen contratado un financiamiento a tasa fija no deben sufrir ningún impacto, porque la vida de su crédito se pactó a un nivel que, como su nombre lo dice, es fijo.

El presidente de los banqueros, **Daniel Becker**, dijo recientemente que ante un incremento de 25 puntos base en la tasa de interés del Banco de México, se ven aumentos de 10 puntos en el crédito empresarial y de seis puntos en el hipotecario.

Los últimos datos disponibles del Banco de México reflejan que las tasas de interés (promedio ponderadas) en las tarjetas de crédito aumentaron de 31.83 por ciento en febrero de 2021 a 34.31 por ciento al cierre de ese año.

En el caso del crédito personal, el incremento fue de 44 a 44.92 por ciento. Si bien el aumento no es mayor, este tipo de financiamiento se caracteriza por tener de las tasas más altas.

En los préstamos de nómina tampoco se ha visto un aumento tan significativo, pues las tasas pasaron de 26.14 a 26.94 por ciento. En contraste, en los rubros de vivienda y automotriz aún no se reflejan estos aumentos, al menos no hasta los datos disponibles de 2021 que tiene Banxico.

Pero en los hechos, algunos clientes reportan que una vez vencido el plazo para ejercer un crédito hipotecario, ya no se respetan las condiciones en tasa ofrecidas originalmente.

Las tasas de Banxico continuarán aumentando y lo consecuente es que también aumenten las tasas de interés de los bancos comerciales.

Y si no, al tiempo.



witter @razonmx

JUE



•GENTE DETRÁS DEL DINERO

Se le va a México Categoría 1; AIFA, en vilo

mauricio.flores@razon.com.mx

Por Mauricio Flores

No está usted para saberlo, pero que hace un par de días se retiraron de nuestro país los inspectores de la Federal Aviation Administration injertados en pantera, muy enojados, tras considerar que es “inexistente la autoridad aeronáutica en México”, falta de seriedad, de seguimiento y de capacidad para resolver los 28 hallazgos que encontraron hace un año como debilidades de la Agencia Federal de Aviación Civil que dirige Carlos Rodríguez Munguía... y ese mismo reporte es el que ya enviaron al despacho del director de la FAA, Steve Dickson.

En otras palabras, se ve muy cuesta arriba (o con vientos de frente) que la autoridad aeronáutica de EU incremente de Categoría 2 a 1 en el mes de julio próximo como esperaba la SICT. Habrá que esperar otro espacio de tiempo, nos dicen, para que la FAA decida qué hacer en este caso, lo cual podría derivar en una próxima auditoría integral para definir si la autoridad aeronáutica mexicana merece o no el *upgrade*..., lo cual llevaría eventualmente hasta 2023 el ascenso a la ansiada Categoría 1.

Lo dramático del asunto es que en la degradación de hace un año, la FAA encontró las mismas deficiencias que nos costó la más alta categoría en 2010; el aquel entonces Dirección General de Aviación Civil, señaló el reporte, carecía de continuidad en la supervisión de la seguridad de las compañías aéreas certificadas; no cumplía normas internacionales de clasificación técnica y capacitación; falta de técnicos calificados; carencia certificada de manuales internos y suficientes inspectores, así como procedimientos para expedir certificados de operación, ni presupuesto.

Pero ahora el asunto se ha hecho extensivo, pues alcanza las posibilidades de que el aeródromo de Santa Lucía pueda recibir vuelos internacionales. Vaya, parecería que la AFAC, así como los Servicios de Navegación en el Espacio Aéreo Nacional, actúa en contra del propósito de Andrés Manuel López Obrador de que la terminal aérea posea un creciente número de operaciones.

Incidentes como el acontecido el 23 de marzo (a dos días de la inauguración) que involucró el vuelo 1013 de Volaris que dirige Enrique Beltranena, que tuvo que “irse al aire” por obras que se efectuaban en pista sin que

hubiese radiocomunicación con la cuadrilla de trabajadores, revelan la ausencia de una autoridad rigurosa en materia de seguridad.

Los más afectados por el desorden oficial son las aerolíneas mexicanas (Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa; Viva Aerobus, a cargo de Juan Carlos Zuazua, y Volaris) pues no podrán elevar sus itinerarios al vecino país en plena temporada vacacional.

El asunto es de toda urgencia para el subsecretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons.

Regresa el Cártel de los Chupasangre. Pues que hoy es el feliz retorno de los prestadores integrales de salud para ofrecer sus “buenos oficios” a petición del ISSSTE: al no lograrse obtener el equipamiento ni desarrollar la infraestructura ofrecida, los contratos para servicios de estudios de radiología, diálisis, hemodiálisis y laboratorio, el instituto tiene previsto ampliar todo 2022 (y hasta entrado 2023) los contratos con firmas como Selecciones Médicas, de Francisco Pérez Fayad; Falcón, de Noé Ramírez; Dicipa, de Francisco Pallach; Impromed, de José Fernando Cheín; Hemoser, de Ignacio Higadera; y Centrum, de Valentín Campos. Todos ellos cobran entre 40% y 100% más de lo que cobra el IMSS, pero facturarán unos 4 mil millones de pesos por “salvar” el servicio de salud a los trabajadores del Estado, pese a las investigaciones, grabaciones que los involucran e incluso las sanciones que les aplicó la Comisión Federal de Competencia. Parece que Los Chupasangre ya se acomodaron bien y bonito

Aguascalientes, decisión caliente. Hoy es un día intenso para José Miguel Zambrano, coordinador de organización electoral del Instituto Electoral Estatal de

Aguascalientes, así como para su director administrativo Benjamín Urzúa, y para Benilde Magaña, a cargo del Órgano Interno de Control: tienen que decidir el resultado de la licitación LPN-IEE-02-2022 para la adquisición de documentación y material electoral para las elecciones del próximo 5 junio del 2022. El fallo debieron darlo el martes, pero lo pasaron extrañamente este jueves.

Compiten por ello Corporativo Zeg con una oferta de 5.9 millones de pesos; le sigue Cajas Graf con un monto de 4.7 millones de pesos y Formas Finas y Materiales con oferta de 4.2 millones de pesos.

Veremos si gana la transparencia.

